

und eine exklusive Reihe fränkischer Komponisten die programmtechnischen Schwerpunkte bilden: Johann Krieger, Bernhard Molique, Johann Nesser, Georg Jakob Strunz und Friedrich Weigmann seien stellvertretend genannt.

Im Gesamtrund der Konzertvielfalt sind natürlich auch Bad Windsheim und das Blaue Schloß in Obernzenn wieder eingebunden.

Das „Festkonzert zum 20jährigen Jubiläum des Freilandmuseums“ am Samstag, den 27.

7. 2002, wird sich, dem architekturthematischen Rahmen gemäß der ‘Klarinette in der Volksmusik’ widmen, und mit dem mit der gesamtfränkischen Musikgeschichte verbundenen Richard Wagner beschäftigen sich zwei Veranstaltungen am Freitag, den 14. 6. und Samstag, den 15. 6. 2002 im Blauen Schloß.

Auskünfte: Fränkischer Sommer – Musica Frankonia, Bezirk Mittelfranken, Telefon: 09 81 / 46 64-50 10.

Alexander Biernoth

## Steinkreuz am Lichtenauer Steinbruch neu errichtet

Ein Gewaltverbrechen aus dem Jahr 1501 ist nun wieder in den Blick der Öffentlichkeit geraten: Am Ortseingang des mittelfränkischen Lichtenau, an der Straße von Ansbach kommend, erinnert wieder ein Steinkreuz an die Ermordung des Knechtes Hainz Heinlein. Im Saalbuch Lichtenaus aus dem Jahr 1515 wird berichtet, dass 1501 der Zimmermann Kunz Lang aus Boxbrunn, „der ein Untertan des Stifts in Ansbach ist, hat seinen Knecht, den Hainz Heinlein, errieben“, also erschlagen. Nach dem damals geltenden Rechtssystem war es möglich, dass der Täter bei einer Gewalttat im Affekt sich mit den Hinterbliebenen mit Sühneverträgen einigt und sich so der Strafverfolgung entziehen konnte. Nach damaliger Vorstellung wollte man dem Opfer sein Seelenheil retten, da das Opfer zu Lebzeiten nicht mehr genügend gute Taten verrichten konnte, um seinen Aufenthalt im Fegefeuer zu verkürzen. Der Täter musste versuchen durch festgelegte Sühnemaßnahmen die Dauer des Fegefeuers für das Opfer und sich selbst zu lindern. Das Lichtenauer Saalbuch berichtet weiter: „.... hat auch den Toten zu Lichtenau mit seiner Freundschaft verteidigt, mit sieben Mann in der Kirche nach der Messe gebüßt. Auch hier beim Steinbruch ein steinernes Kreuz gesetzt ...“

Gegenüber der Obrigkeit genügte es, sich mit dem Grund- und Lehensherren des Opfers

finanziell zu einigen. An das Nürnberger Pflegamt Lichtenau musste der Täter einen Gulden Strafe bezahlen und den Hinterbliebenen Schadenersatz leisten. Bei Witwen kam dabei lebenslanger Unterhalt oder die Heirat in Frage. Auch musste der Täter die Kosten für die Beerdigung und den Leichenschmaus tragen. Im Laufe der Jahrhunderte war das Steinkreuz immer mehr verwittert und nach dem Zweiten Weltkrieg ganz verschwunden. Der in dem Ansbacher Stadtteil Obereichenbach lebende Steinmetzmeister Richard E. Schmidt ist bei seinen lokalgeschichtlichen Forschungen auf diese Straftat und die entsprechenden Einträge im Lichtenauer Saalbuch aufmerksam geworden und hat nun in rund zehn Arbeitsstunden das Sühnekreuz aus einem Steinblock, den er im Friedhof Sachsen b. Ansbach gefunden hat, nachgebildet. Auf dem Fundament des alten Sühnekreuzes, das noch im Boden vorhanden war, hat der 31-jährige Handwerker das neue Kreuz montiert. Ob die Bluttat exakt an dieser Stelle verübt wurde, sei allerdings fraglich, so Schmidt, da Sühnekreuze oft an belebten Stellen, Straßen und Kreuzungen aufgestellt wurden. Dem Obereichenbacher Steinmetzmeister war es wichtig, das Kreuz an seinem ursprünglichen Standort neu aufzustellen, weil so ein Teil der Lichtenauer Geschichte wieder aus dem Dunkel der Vergangenheit ans Licht der Gegenwart kommt.